

ECONOMÍA Y NEGOCIO

www.elmercurio.com

SA MUNDO DE CHILE, LUNES 24 DE ENERO DE 2003

• 3 / 14

EN QUÉ ESTÁ
JACQUES CHONCHOL

De Ministro de Agricultura a académico

PABLO DE SOZA GARCÍA

Más curtido, más viajado, más experimentado, pero al final del día, firme en las mismas convicciones de ayer. "Nada de renovación ni de redescubrimiento de nada que huelga a tradicionalismo como hoy se entiende aquel concepto", Jacques Chonchol, el trágico ministro de Agricultura que tuvo por misión profundizar las transformaciones del campo chileno en un plazo de 18 meses —según mandato del entonces recién asumido Salvador Allende— sigue en lo suyo, penumbra desde un ambiente acogedor y sin el vértigo de esos tiempos.

Durante los veinte años que vivió en Francia, no sólo estuvo atento y expectante frente a cómo se desarmillaban los procesos políticos y sociales en el Chile de Augusto Pinochet, sino que también aprovechó el tiempo para terminar un doctorado

en Ciencias Sociales y, luego, dirigir el Instituto de Altos Estudios de



El ex ministro de Agricultura durante las años de la Reforma Agraria.

América Latina.

Ahora, sigue más o menos en los mismos temas. Como director del Doctorado en Estudios de América Latina de la Universidad Austral, pone sus conocimientos y fuerza al servicio de un proyecto que lo tiene más que entusiasmado: "Queremos formar investigadores, gente que de verdad conozca la realidad de América Latina, gente que investigue, que enseñe y que aporte con responsabilidad desde organizaciones de desarrollo, no sólo en Chile. Trabajamos con latinoamericanos".

Sus tareas como académico las lleva a dirigiendo dos revistas que apuntan en la dirección de siempre: la antiglobalización, "Una se llama Reflexión y Liberación y la otra, simplemente, América Latina".

"Desde que volví del exilio, he estado en la actividad universitaria y no tengo ninguna aspiración de participar en política militante. Discrepo de los que creen que la actividad política es un bicho que nunca nos abandona. No me entusias-

ma desnaturalizando la política hoy. Lo que no significa que no esté observando con una visión crítica la política. Además, saqué un libro que se llama "Tesis Dónde nos lleva la globalización" que publicó la editorial Lomé". —¿Y a dónde nos lleva la globalización en lo que respecta al campo, que es el tema de toda su vida?

"Soy crítico del modelo actual. Nos lleva a un agotamiento acelerado de los recursos naturales. Además, la pequeña agricultura está sumamente abandonada. Representa a un millón de pequeños productores y no hay política de tierra, créditos, asistencia técnica".

"También se está perdiendo la tierra agrícola. De los 75 millones de hectáreas, no tenemos más de cinco millones de tierras tituladas y poco más de un millón de tierras regadas. Eso se está perdiendo en parcelaciones de media hectárea y extensión urbana".

Con respecto a su nayocería, Jacques Chonchol nació en 1929. En mayo de 1969, participó junto a otros dirigentes DC en la fundación del

El ex ministro de Agricultura se mantiene firme: critica el modelo, escribe libros y dirige revistas antiglobalización.

Movimiento de Acción Popular Unitaria (MAPU).

Luego de integrarse a la Unidad Popular, el Mapu designa justamente a Chonchol como su candidato presidencial. Más tarde, apoyaría a Pablo Neruda, a Rafael Agustín Gumucio y a Aníbal Rodríguez.

Salvador Allende lo designó como su Ministro de Agricultura, con el fin de completar la reforma agraria, proponiéndole completar las expropiaciones contempladas en el programa de gobierno en el lapso de 18 meses.



De Ministro de Agricultura a académico [artículo] Pablo Obregón Castro.

Libros y documentos

AUTORÍA

Obregón Castro, Pablo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

De Ministro de Agricultura a académico [artículo] Pablo Obregón Castro. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)